

Fuente de los descriptores: Autor. Todos los derechos reservados

## ÍNDICE ANALÍTICO

FLORISTÁN IMÍZCOZ, ALFREDO

LAS ALTERACIONES DE PAMPLONA DE 1592

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 17-52

**RESUMEN:** En 1592 se producen en Pamplona dos incidentes que revelan las tensiones subyacentes. Es posible relacionarlos con otras expresiones de resistencia política y de inquietud nacional de finales del reinado de Felipe II en Portugal, Nápoles, Cataluña y, particularmente, Aragón. Se estudia, en un contexto más amplio, la visita del rey a Navarra en 1592 y las cortes de Pamplona (1589-1590) y de Tudela (1593). Si en este Reino no estalló una revuelta como la de Aragón, entre otras causas, fue por el éxito con que la Monarquía de Felipe II afrontó la «incorporación» del Reino conquistado en 1512.

*Palabras clave:* Navarra, Felipe II, España y Francia, fueros, fidelidad, dinastismo.

MARTÍNEZ RODRÍGUEZ, MIQUEL ÁNGEL

OFICIALES DE LA BAILÍA Y DE LA OFICINA DEL MAESTRE RACIONAL DE CATALUÑA (1580-1640)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 53-73

**RESUMEN:** Este trabajo pretende dar a conocer la trayectoria de los oficiales reales en Cataluña. Para ello se han escogido dos instituciones muy representativas de la etapa foral: la Bailía General y la Oficina del maestre rational. Gracias a este esfuerzo, estamos en condiciones no sólo de trazar el perfil de los servidores del estado, sino también de conocer su posición social. Aunque algunos de los oficiales que sirvieron en las mismas detentaban anteriormente un conocido estatus social, otros intentaron formar parte de ambas instituciones para conseguir su anhelado ascenso social. Pero no todos ellos compartían unas mismas expectativas de futuro, a pesar de haber conseguido engrosar las filas de tan relevantes organismos. Aquellos que tenían una formación jurídica podían acceder con más facilidad a cargos socialmente más prestigiosos, por ejemplo la audiencia.

*Palabras clave:* oficiales, bailía general, maestre rational, trasfondo profesional, ascenso social, Cataluña, siglos XVI y XVII.

FERNÁNDEZ IZQUIERDO, FRANCISCO  
**LAS EMBAJADAS RUSAS A LA CORTE DE CARLOS II**  
 Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 75-107

**RESUMEN:** Las relaciones diplomáticas y comerciales entre Rusia y España fueron muy escasas antes del siglo XVIII. En la segunda mitad del siglo XVII, durante la etapa previa a la consolidación de Rusia como potencia europea que tendría lugar en la centuria siguiente, la Corte de Moscú decidió el envío de embajadores itinerantes a las principales capitales europeas, incluida Madrid. Sin que se llegasen a concretar acuerdos políticos o comerciales de importancia, esos primeros pasos de los embajadores rusos en España Pedro I. Potemkin (1667-1668 y 1681), Andrés Vinio (1673) y el príncipe Dolgoruki (1687-1688) iniciaron los contactos entre culturas y países distantes y apenas relacionadas hasta el momento. Aparte del pintoresquismo de los trajes y costumbres de unos visitantes inéditos en la corte madrileña de Carlos II, los detalles del protocolo y, especialmente el retrato de Potemkin que pintó Carreño de Miranda, conservado en el Museo del Prado, son los elementos que se recorren en este artículo.

*Palabras clave:* relaciones diplomáticas España-Rusia, corte española, embajadores, reinado de Carlos II, historia de la alimentación.

OJEDA NIETO, JOSÉ  
**LA POBLACIÓN DE CASTILLA Y LEÓN EN EL SIGLO XVII. UN INTENTO DE APROXIMACIÓN DEMOGRÁFICA A TRAVÉS DE LA BULA DE LA SANTA CRUZADA**  
 Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 109-144

**RESUMEN:** Los estudios demográficos del siglo XVII adolecen de precisión, cuando no de una falta total de datos; mas el interés por conocer el número de personas ha incentivado propuestas y abierto nuevos caminos que, como propuestas, no dejan de pertenecer al campo de las hipótesis. Bajo esta premisa, cualesquier estudio que se plantee con base científica queda justificado. La bula —de vivos— de la Santa Cruzada posee todos los elementos para identificarla como carta de empadronamiento, y su cómputo global equivaldrá al número de habitantes mayores de 12 años. En consecuencia, sostenemos, el estudio de las bulas puede aproximarnos al conocimiento de la población. En este artículo, en concreto, se usan para hacer una propuesta «más» de la población de Castilla y León en el siglo XVII.

*Palabras clave:* población, bulas, santa cruzada, Castilla y León, siglo XVII, crisis.

ST. CLAIR SEGURADO, EVA MARÍA  
**EL OBISPO PALAFOX Y LA CUESTIÓN DE LOS RITOS CHINOS EN EL PROCESO DE EXTINCIÓN DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS**  
 Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 145-170

**RESUMEN:** El obispo Palafox y Mendoza experimentó una profunda preocupación por la salud espiritual de los neófitos del Imperio chino, pero conoció la cuestión desde su distante sede diocesana de Puebla de los Ángeles. La mentalidad rigorista del prelado,

una característica de la herencia tridentina, agravó aún más la enemistad que por razones económicas y jurisdiccionales había surgido entre él y la Compañía de Jesús. Las negativas valoraciones de Palafox acerca de la conducta de los misioneros jesuitas en China, contenidas principalmente en su III Inocenciana, serían recuperadas en el siglo XVIII por aquellos que pretendían hundir a la orden. Las reflexiones de un hombre que tenía abierto un proceso de canonización fueron de gran importancia para personajes como el fiscal Campomanes y los prelados españoles. Es por ello que algunos jesuitas, entre ellos el padre Isla, se esforzaron por restar credibilidad a los testimonios del Venerable.

*Palabras clave:* Palafox, jesuitas, misiones, China, idolatría, evangelización, ritos chinos.

ALEMÁN ILLÁN, ANASTASIO

COMPORTAMIENTOS FUNERARIOS Y ESTATUS SOCIAL DE UNA ÉLITE DE PODER LOCAL.  
MURCIA, SIGLO XVIII

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 171-211

RESUMEN: Estudio sobre el ritual funerario en Murcia durante el siglo XVIII, con especial atención a las actitudes de la élite de poder local y la nobleza local titulada.

*Palabras clave:* nobleza, estatus, ritual, muerte, escatología, miedo.

PÉREZ BERENGUEL, JOSÉ FRANCISCO

UN ESPÍA INGLÉS EN LA CORTE DE CARLOS III: EL EJÉRCITO Y LAS RELACIONES  
HISPANO-BRITÁNICAS (1776-1779)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 213-226

RESUMEN: El artículo trata de las opiniones vertidas por uno de los mayores conocedores británicos de la realidad política y militar española de finales del siglo XVIII, Alexander Jardine, tomando como base los informes, hasta ahora inéditos, que éste enviaba periódicamente a su Gobierno durante su etapa de espionaje en España (1776-1779). En su opinión, la dependencia española de Francia y su fragilidad defensiva hacían improbable una pronta recuperación de Gibraltar e inútil una política de acercamiento por parte de Gran Bretaña. Ambos argumentos demostraron ser ciertos muy poco después.

*Palabras clave:* defensa, política exterior, Alexander Jardine, Carlos III, Gran Bretaña.

LOSA SERRANO, PEDRO Y CÓZAR GUTIÉRREZ, RAMÓN

EL REFORMISMO BORBÓNICO Y LA ENSEÑANZA EN ALBACETE

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 227-243

RESUMEN: El artículo lo dividimos en dos períodos en función de la institución que monopoliza la enseñanza de la villa de Albacete:

1º) Control eclesiástico: durante más de cincuenta años (1709-1767) los jesuitas controlan la educación, aunque no por ello variaron los contenidos de sus enseñanzas con

respecto a otras épocas, pues durante todo el Antiguo Régimen, la Iglesia y el Estado transitaron al unísono y la religiosidad lo impregnó todo.

2º) Control municipal: a pesar de las disposiciones que llegaban a la villa referidas a la «secularización», en la práctica esto no era lo que más preocupaba a los oficiales del concejo y a los vecinos, sino que lo importante era que se pusiera de nuevo en marcha la enseñanza, después del vacío dejado por los Jesuitas. Los contenidos de la enseñanza prácticamente se mantuvieron inalterables durante el siglo XVIII en Albacete.

*Palabras claves:* enseñanza, colegios, concejo, jesuitas, secularización, Albacete.

ADAMOVSKY, EZEQUIEL

DIDEROT EN RUSIA, RUSIA EN DIDEROT. EL PAPEL DE LA IMAGEN DE RUSIA EN LA EVOLUCIÓN DEL PENSAMIENTO POLÍTICO DEL ÚLTIMO DIDEROT

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 245-282

**RESUMEN:** El trabajo intenta reconstruir la imagen de Rusia en la obra de Denis Diderot. La hipótesis central es que esa imagen desempeñó un papel importante en ciertos cambios en la filosofía política del último Diderot, particularmente en su idea acerca de la «civilización», en su caracterización del despotismo y en sus percepciones acerca de las distinciones socioeconómicas. En conjunto, se analiza la imagen de Rusia en relación a su papel en la formación de una identidad europea secularizada, obra fundamental de la ilustración francesa dieciochesca.

*Palabras clave:* Diderot, Rusia, civilización, identidad europea, despotismo.

DE LAS HERAS, JOSÉ LUIS

LOS GALEOTES DE LA MONARQUÍA HISPÁNICA DURANTE EL ANTIGUO RÉGIMEN

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 283-300

**RESUMEN:** En trabajos anteriores de este mismo autor se abordó el tema de los galeotes para el ámbito de la Corona de Castilla y para el período cronológico de los reinados de los Austrias. En esta ocasión el estudio de esta temática se ha extendido además a la Corona de Aragón y a los reinados de los Borbones del Antiguo Régimen. Como consecuencia de la politerritorialidad existente en la Monarquía Hispánica no hubo en sus dominios un único derecho penal aplicable en todos los reinos hasta la promulgación de los códigos penales de 1822 y 1848. En lo que se refiere a la implantación de la pena de galeras hubo una génesis y una evolución distinta en cada territorio. En Cataluña se comienzan a enrolar forzados en las galeras a comienzos del siglo XV. De tal forma que en 1438 esta pena está plenamente establecida en todos los territorios de la Corona de Aragón. Por lo que se refiere a Castilla, la pena de galeras fue introducida por Fernando el Católico y más tarde Carlos V, en 1530, la reguló plenamente y perfiló los delitos que se hicieron acreedores de la misma.

Felipe II, por su parte, hizo un gran esfuerzo por aumentar el poderío de la flota de galeras. Por ello aumentó la duración de las condenas a galeras y amplió el número

de delitos sancionables con ellas, tanto en la Corona de Castilla como en la de Aragón. En un principio no se estableció en ninguna parte la lista de delitos sancionables con la pena de galeras, sino simplemente se autorizó la conmutación de penas, corporales, destierros y otras similares por servicios de galeras. No obstante la revisión de la legislación penal pone de relieve que con el paso del tiempo un buen número de delincuentes se fueron haciendo acreedores de trabajos forzados al remo: ladrones, blasfemos, bígamos, testigos falsos, desertores, huidos de prisión, vagabundos, resistidores de la acción de la justicia, etc. Como las necesidades militares crecieron a medida que se fue desarrollando el proyecto hegemonista de los Habsburgo, se hizo imprescindible modificar algunos aspectos de la pena de galeras: Se aumentó la duración de las condenas, se introdujeron nuevos delitos en el catálogo de delitos sancionables con pena de remo, etc. Aunque no todos los remeros eran galeotes, éstos constituyán la mayor parte de la fuerza propulsora de la marina de guerra mediterránea. La penuria de mano de obra forjó en la Corona una concepción utilitarista de la penalidad. En el artículo se analizan además los delitos castigados con galeras y la evolución seguida en tiempos de los Austrias y de los Borbones. Se finaliza explicando cómo era la vida diaria del forzado. El rigor del trabajo, la mala alimentación y las pésimas condiciones de la estancia ocasionaban altas tasas de mortalidad anual. Tras estudiar los tres siglos que aproximadamente componen la Edad Moderna, se llega a la conclusión de que con el transcurso del tiempo no se dulcificó la penalidad. Los ilustrados fueron conscientes de la necesidad de humanizar las penas, pero sus logros quedaron circunscritos al campo de las ideas en el siglo XVIII, preparando el terreno para que el gran cambio se produjera en el siglo XIX.

*Palabras clave:* galeotes, criminalidad, pena de galeras.



Source Keywords: Author. All rights reserved

## ANALITIC SUMMARY

FLORISTÁN IMÍCOZ, ALFREDO  
THE STRUGGLES IN PAMPLONA IN 1592  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 17-52

**ABSTRACT:** In 1592 two incidents occurred in Pamplona revealing the underlying tensions. It is possible to link them with other expressions of political resistance and national unrest at the end of the Philip II reign, in Portugal, Naples, Catalonia and especially in Aragon. The article explores, in a wider context, the visit to Navarre (1592) by the King and Pamplona (1589-1590) and Tudela courts (1593). If in this Kingdom a rebellion like the one which affected Aragon did not occur, it was due to, among other reasons, to Philip II successful annexation of the conquered realm in 1512.

*Key words:* Navarre, Philip II, Spain and France, laws, loyalty, dynasty.

MARTÍNEZ RODRÍGUEZ, MIQUEL ÀNGEL  
OFFICIALS OF THE «BAILÍA» AND THE BUREAU OF THE «MAESTRE RACIONAL» OF CATALONIA (1580-1640)  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 53-73

**ABSTRACT:** We all know that the civil servants in Catalonia had to face increasing difficulties till the final crisis in 1640, but we still need to do research into this area. Thanks to this article, we have improved our knowledge of their social and professional background. That's why we have studied those who took part in the Bailía general and also in the maestre racional. These leading institutions had a very important role till their abolition under the new dynasty. Although some of them already enjoyed a well-known social status, others tried to enter both institutions to achieve this social status. But, we should also bear in mind that they didn't share the same expectations. Those who had a juridical education had more chances of being promoted to more outstanding institutions, for instance the Audiencia.

*Key words:* officials, bailía general, maestre racional, professional career, social mobility, kinship relations, Catalonia, XXI<sup>th</sup> and XVII<sup>th</sup> centuries.

FERNÁNDEZ IZQUIERDO, FRANCISCO  
 RUSSIAN EMBASSIES TO THE CHARLES II' COURT  
 Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 75-107

**ABSTRACT:** Diplomatic and commercial relations between Russia and Spain were very rare before the XVIII<sup>th</sup> century. In the second half of XVII<sup>th</sup> century during the previous stage of the rising of Russia as an European powerful nation, the Court of Moscow ordered to send ambassadors to the main European capitals including Madrid. Without achieving a substantial political or commercial treaty, these first steps of the Russian ambassadors in Spain Peter I. Potemkin (1667-1668 and 1681), Andrew Vinius (1673) and prince Dolgoruki (1687-1688) began the contacts between far countries and cultures not faced before then. Apart from picturesque clothes and customs of unknown visitors in the Court of Madrid during the reign of Carlos II, the details of protocol and especially the portrait of Potemkin painted by Carreño de Miranda, kept in Prado Museum, are analyzedas subject in this article.

**Key words:** diplomatic relations Spain-Russia, Spanish Court, ambassadorships, Charles II' reign, history of feeding.

OJEDA NIETO, JOSÉ  
 THE POPULATION OF CASTILLA AND LEÓN IN THE XVII CENTURY: AN ATTEMPT OF DEMOGRAPHIC APPROACH THROUGH THE «BULA DE SANTA CRUZADA»  
 Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 109-144

**ABSTRACT:** The demographic study about the XVII century lack of accuracy if not of a total deficit of dates. The interest in knowing the number of population has been an incentive and has opened new ways of research although taken into account they are only hypothesis. From these basis any investigation with a scientific purpose is permitted. The *Bula de la Santa Cruzada* of alive people, has every single component to provide as a resident certificate. And the quantity would give the number of inhabitants younger than 12. As a result we withstand that studying the bulls would give a quite reliable knowledge of the population of this settlement. So this article deals with those numbers to produce one more scheme about the population in Castilla y León in the XVII century.

**Key words:** population, bulls, santa crusade, Castilla y León, XVII century, crisis.

ST. CLAIR SEGURADO, EVA MARÍA  
 THE BISHOP PALAFOX AND THE QUESTION OF THE CHINESE RITES IN THE COURSE OF EXTINCION OF THE SOCIETY OF JESUS  
 Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 145-170

**ABSTRACT:** The bishop Juan de Palafox y Mendoza was deeply concerned about the spiritual health of the Chinese Empire neophytes, but he became aware of the details of the question from the distance of his diocese in Puebla de los Ángeles; his rigorist way of thinking, a characteristic ot Trento Council's inheritance, was an element that bittered

even more the animadversion grown between the prelate and the Company of Jesus because of economic and jurisdictional reasons. Palafox's negative conclusions about the behaviour of the jesuit missionaries in China, basically condensed in his «III Inocenciana», were recaptured in the XVIII century by those who desired the fall of the religious order. The reflections of a man with a canonizing process in course were considerable important for people like the attorney Campomanes and the spanish bishops, and that's why some jesuits (Fhater Isla, for instance) made big efforts to deny credibility to the Palafox testimonies.

*Key words:* Palafox, jesuits, missions, China, iddatry, evangelization, chinese rites.

ALEMÁN ILLÁN, ANASTASIO  
FUNERAL BEHAVIOURS AND SOCIAL STATUS OF A LOCAL POWER ELITE. MURCIA  
18<sup>TH</sup> CENTURY  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 171-211

ABSTRACT: Study about funeral ritual in Murcia over XVIII century, with special attention on elite's and local nobility attitudes.

*Key words:* nobility, status, ritual, death, escatology, fear.

PÉREZ BERENGUEL, JOSÉ FRANCISCO  
AN ENGLISH SPY IN THE COURT OF KING CHARLES III: THE ARMY AND THE  
ANGLO-SPANISH RELATIONS (1776-1779)  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 213-226

ABSTRACT: The present paper is about the opinions given by one the persons better acquainted with the political and military panorama of the late Eighteenth Century Spain -Alexander Jardine. It reveals the reports, yet unpublished, he was sending periodically to his Government during his stay as a spy in Spain (1776-1779). According to these, an early recovery of Gibraltar and a closer connection between Britain and Spain were very unlikely to happen, due to the Spanish dependance on France and its defensive fragility at the time. Both arguments proved right very soon afterwards.

*Key words:* defence, foreign, affairs, Alexander Jardine, king Charles III, Spain.

LOSA SERRANO, PEDRO Y CÓZAR GUTIÉRREZ, RAMÓN  
THE BORBONIC REFORMING POLICY IN EDUCACION IN ALBACETE  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 227-243

ABSTRACT: This article has been divided into two stages in terms of the institution that monopolizes teaching in the town of Albacete:

1.<sup>st</sup> Ecclesiastical control: the Jesuits controlled education for over fifty years (1709-1767). However, this did not mean there were any changes in the content compared to

previous times since the Church and State went along together and religion was all-pervasive during the old political regime.

2.<sup>nd</sup> Municipal control: In spite of the orders that reached the town of Albacete on secularising teaching, in actual practice neither the members of the town council nor the neighbourhood were concerned about this. On the contrary, their only interest was getting teaching started again after the expulsion of the Jesuits. The teaching content remained unchanged during the eighteenth century.

*Key words:* teaching, schools, town council, jesuits, secularisation, Albacete.

ADAMOVSKY, EZEQUIEL

DIDEROT IN RUSSIA, RUSSIA IN DIDEROT: THE ROLE OF THE IMAGE OF RUSSIA IN

THE EVOLUTION OF THE POLITICAL THOUGHT OF THE LATE DIDEROT

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 245-282

**ABSTRACT:** This article seeks to analyse the perceptions of Russia in the works of Denis Diderot. The main hypothesis is that those perceptions played an important role in the shifts that Diderot's political philosophy underwent in the last years of his life. These shifts become particularly clear in his idea of «civilisation», his understanding of despotism, and his perception of socio-economic distinctions. The article also analyses the image of Russia against the background of the making of a secular European identity, as constructed by the eighteenth-century French enlightenment.

*Key words:* Diderot, Russia, civilization, european identity, despotism.

DE LAS HERAS, JOSÉ LUIS

THE GALLEY SLAVES IN EARLY MODERN SPAIN

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 22, pp. 283-300

**ABSTRACT:** Previous studies of this author have dealt with the topic of convict oarsmen in the Crown of Castile during the period of Habsburg rule. For this study the theme has been extended to the Crown of Aragon and to the reign of the Borbons of the Old Regime. As a consequence of the multiple territories which comprised the Hispanic Monarchy, no one law applied to all of the kingdoms until the promulgation of the Penal Codes of 1822 and 1848. Regarding the implantation of the condemnation to the galleys each territory had its own genesis and separate evolution. In Catalonia convict oarsmen were first enlisted in the galleys at the beginning of the fifteenth century. By 1438 this punishment was fully established in all the territories of the Crown of Aragon. With regard to Castile, condemnation to the galleys was introduced by Ferdinand the Catholic and later in 1530, Charles V fully regulated condemnation to the galleys and the types of offences that incurred this punishment.

For his part Philip II made a great effort to increase the power of the galley fleet. As a result he increased the duration of those condemned to convict galley service and widened the number of crimes sanctioned by it both in the Crown of Castile and that of

Aragon. Initially neither territory established a list of crimes that incurred condemnation to the galleys. Instead capital punishment, exile and other similar penalties were commuted to convict galley service. Nevertheless, the revision of penal legislation highlighted that, as time passed, a good number of criminals became liable for forced labour at the oar: thieves, blasphemers, false witnesses, deserters, prison escapees, vagabonds, those who resisted justice, etc. As military needs grew as Habsburg hegemony developed, it proved necessary to modify some aspects of the condemnation to the galleys: the length of service of those condemned was extended, new crimes were added to those punishable by forced labour at the oar, etc. While not all oarsmen were convicts, they constituted a majority of the manpower that drove the Mediterranean war fleet. The shortage of manpower forced the Crown into a utilitarian concept of punishment. This article also analyses the crimes punished by condemnation to the galleys and the evolution that took place under the Habsburgs and Borbons. The article concludes with an account of the daily life of the convict oarsmen. The rigours of the work, the poor diet and the wretched conditions in which they lived produced high annual mortality rates. A study of the three centuries or thereabouts of the Early Modern period points to the conclusion that the passage of time did not moderate the punishment. Men of the Enlightenment were conscious of the need to humanize the punishment, but their achievements were limited to the field of ideas of the eighteenth century, preparing the way for the great change that took place in the nineteenth century.

*Key words:* galley slaves, criminality, condemnation to the galleys.